
佛教僧伽醫護基金會第二屆第四次董事會於九十二年五月三日下午二時三十分在基金會所在的板橋市公園

路 22 號召開，出席的有：
上
道

下
海長老、

上
果

下
清律師、

上
廣

下
淨法師、

上
慧

下
觀法師、陳榮基院長、賴文源

醫師、
上
明

下
空法師、

上
一

下
明法師、黃柏霖居士、鐘士鎮會計師、張耿銘顧問、梁昇富居士、林淑女居

士、羅憶珠居士等人。 

  

 會議開始前全體與會者先為董事長上道下海長老慶生，本月的壽星還有黃柏霖居士，大

家一起祝他們生日快樂。慶生活動結束後海公開心地說：「談到生日，我今年已經過了三

次，一次在台北，一次在香港，現在又在這裡過一次。其實我不記得自己的生日究竟是哪

一天，在香港辦身分證時，為了好記，就說自己是四月初四生的，對方說：『不對，不

對，一定是五月初五。』我就說，『好，好，就五月初五好了。』我的生日就是這樣來

的。」海公說完這段小故事後大家不禁莞爾，會議也在祥和的氣氛下揭開序幕。  

  

 首先由行政組長林曉玫宣讀上次會議通過的各項提案（參見本刊第二十四期 24 頁）。主

席裁示大家確實照做即可。  

 

會務報告  

 

 然後是會務報告，由執行長 上會 下宗長老提出 91 年 12 月到 92 年 3 月的年度工作報告紀要  

 

 執行長的報告如下：  

  

 阿彌陀佛！海公、果清律師，各位法師、各位大德居士大家午安：  

91 年 12 月到 92 年 3 月的工作紀要，月刊中已經詳細刊載，大家可以參考。我現在擇要報

告如下：  

  

 第一，待會請羅護理長報告義診工作。  

  

 第二，在此特別要說的是，我們為了會所和如意道場，去過很多地方勘查土地，如三

峽、土城、新竹、林口等。  

  

 第三，去年的歲末感恩法會很殊勝，有八十多位出家眾參加，顯教、密教、南傳、北傳

都有，參加的居士、蓮友約三、四百人，還恭請到上果下清律師舉辦佛學講座。後來很多

出家眾反映，希望出單行本流通，也已經得到上果下清律師慈悲應允，正在製作中。  

  

 第四，近年來透過義診，有很多新增的護持本會的道場，如新竹智觀寺、樹林淨蓮精

舍、土城承天禪寺、高雄元亨寺慈善會。還有很多法師在接受本會的健保或醫療供養後，

回饋的遠遠超過我們所供養的，在我們找會所和如意道場等方面都主動與我們聯繫及參

與。  



  

 今年的會務工作在海公及上果下清律師等慈悲護念，及大家共同護持下，總算有發揮上

慧下明法師創辦本會的慈悲奉獻精神。  

  

 第五，本會今年首次舉辦新春千佛法會，由我領眾，大家都拜得很歡喜。  

  

 第六，本會陸續探訪很多生病的法師，曾經到臺大醫院、亞東醫院、國泰醫院，以及山

上的茅篷、道場等地。不論任何地方，只要法師生病需要關懷、照顧，本會就一定會有專

人前往。還有黃柏霖居士提議成立志工團，代表本會到各醫院關懷法師，這是很好的意

見，希望能快快實現。  

  

 第七，捐款者的親屬往生時，本會都會視其需要前往慰問或助念。  

  

 第八，義診後法師的病史追蹤、轉診等，羅護理長將會有詳細的報告，而所有醫護志工

對於到道場義診都非常歡喜發心，不論北方、南方、中部、東部、西部，都沒有分別，甚

至花上兩、三天，都無怨無悔，並且順道參訪道場，非常難得。  

  

 還有，每年歲末志工都會聚餐，去年的聚餐非常圓滿，大家都很高興。  

  

 第九，各道場舉辦大型活動需要協助時，本會醫護志工都會組成醫護隊，以本會名義前

往，也深獲各道場認同，可以說在醫護專業方面本會已經深受肯定。  

  

 以上就是本會工作的重點，而本會會務人員工作都很辛苦、認真，也值得一提。阿彌陀

佛！  

 

財務報告  

 

 第二位報告的是鐘會計師，他說：「由於今年各行各業都不景氣，預估捐款收入會減

少，所以 92 年度編的預算收入較往年少，為了收支達到平衡，支出也編得比去年略少。這

是因為景氣較差，所以編得較為保守。但是以我個人的經驗估計，支出方面應該會更少，

所以仍然會有結餘。由於大家的發心護持及基金會會務人員能妥善規劃運用捐款，基金會

成立至今，每年都有結餘，並且訂定有結餘款專案計畫。第一年度結餘的專案計畫是購買

會址，第二年度是用於醫療支出。根據規定必須在編列計畫三年度內將預算消化， 87 年度

的購買會址預算後來申請用於義診，目前仍在覆查中。到今年度為止，已經將 87 及 88 年

度的結餘款照計畫執行完畢。」  

 

巡迴義診成果報告  

 



 接著，護理志工羅護理長報告 91 年度及 92 年 1 至 3 月巡迴義診成果。這可說是目前為

止基金會投入最多志工參與，也最獲好評的工作。羅護理長則是推動這項工作的總指揮、

靈魂人物。她的報告如下：  

  

 （ 1） 91 年度本會共規畫七場義診，其中第一場一百多人是由埔里榮總負責，本會親自

舉辦的則有六場義診，看診總人數 657 人。其中追蹤人數共 320 人，完成追蹤件數 123

人；本人無意追蹤件數為  157 人，放棄追蹤的件數 57 人。放棄追蹤的原因是，報名時所

填為常住的電話、住址，但是我們追蹤時已經離開而聯繫不上。  

  

 （ 2）以追蹤成效來看，新竹智觀寺和台南菩提寺的完成比例較高。智觀寺義診中包含福

巖佛學院的人，他們的配合度很高。追蹤情況較不理想的是南投淨律寺，探討其原因可能

是該寺位於山區交通不便，而且被追蹤的法師病情不嚴重，覺得無所謂，例如施打 B 肝疫

苗之類。  

  

 （ 3）依據個案追蹤來看的常見疾病分類，高居第一位的是「B 肝無抗體」，共 93 人，

第二名的是「B 肝帶原者」86 人。女眾方面，乳房纖維囊腫為 42 人，子宮肌瘤 36 人。另

外，貧血 32 人，高血壓 30 人，心電圖異常 24 人，腎腫瘤、囊腫 20 人，肝功能異常 18

人，肝腫瘤、囊腫（良性） 18 人，膽固醇高 18 人。這些都是較多人罹患的疾病。  

  

 （ 4） 92 年度排定的義診有 5 場，已經舉辦了 3 場，分別是一月在高雄元亨寺，看診人

數 135 位，轉介 8 人，追蹤 61 人，B 肝無抗體 12 人；三月在花蓮舞鶴禪苑，看診人數 52

位，因為花蓮地方大而交通不便，所以人數較少，轉介 2 人，追蹤 17 人，B 肝無抗體 9

人；四月在圓光佛學院，看診人數為 237 位，因為病歷還在判讀，所以轉介和追蹤的人數

還無法統計。至於原定 6 月在南投南林精舍和台中南普陀寺舉辦的 2 場義診，因為 SARS

流行而決定延期，待病情趨緩後再舉辦。  

  

 會宗長老聽完羅護理長的報告後特別補充說：「羅護理長非常辛苦，本會的義診都是由

她帶領前往，偏遠地區也不辭勞苦。她是以志工的方式服務，所以我們非常感恩她，經費

也節省了非常多，可以說基金會經費結餘的功勞她佔了一半。」  

  

 大家聽完報告後報以熱烈的掌聲向羅護理長致敬。  

 

健保供養報告  

 

 第四個進行的是法師健保醫療供養報告，由副主委梁昇富報告，他的報告如下：  

  

長老、各位董事：  

  



 （ 1）健保委員會在執行長及許瑞助主委的指導之下，已經明顯看到成果， 91 年度的執

行率為 98.76﹪。醫療供養共 8 位法師，其中包括 4 位外籍法師、4 位本國籍法師。  

  

 （ 2） 91 年度健保供養共 46.5 位法師，其中包括 5 位外籍法師、 41.5 位本國籍法師。因

為有一位法師只要求供養健保費的一半，所以有 0.5 位這樣的數字。  

  

 （ 3）健保中輟供養共 4 位法師，其中包括 2 位外籍法師、 2 位本國籍法師。  

  

 （ 4） 92 年度 1 至 3 月健保供養共 71 位法師，其中包括 6 位外籍法師、 65 位本國籍法

師，供養金額共計 14,3491 元。  

  

 會宗長老補充報告：健保和醫療供養自從上次修正條文後，成為真正對法師恭敬的供

養，因此有需要的法師能非常熱忱地接受，而且他們回饋、護持給基金會的反而比我們供

養的更多，這樣的法師很多，所以我不在此一一列舉。而且一旦法師說他們從來不曾加入

健保，我們負責健保供養的會務人員就會主動和健保局聯繫，為法師補繳所有健保費，使

他們沒有後顧之憂。大家如果知道有這樣的法師，希望能立刻和基金會聯絡。  

  

 道海長老聽完後高興地表示：這樣的供養很好。阿彌陀佛！  

 

放生會工作報告  

 

 放生會成立於兩年多前，會長是板橋地方法院法官兼庭長許瑞助，本次會議由副會長梁

昇富代表報告如下：  

  

 （ 1）放生會在許會長的帶領下，事前都能做到最妥善的協調、規劃。如放生地點的勘

查、放生魚類的生態評估，都力求盡善盡美。尤其在許會長的努力下，更能結合社會資源

及相關單位配合。放生會一路走來相當順利，  91 年度共舉辦 3 次放生活動，分別在 5

月、 8 月、11 月，參加總人數 284 人。放生魚苗分別為鱸魚、加納魚等。  

  

 （ 2）由於放生會活動已經獲得大家認同， 92 年度的第一次放生活動原定於 5 月 4 日舉

行，報名人數已經超過 300 人，但是為了配合 SARS 防疫工作而延期。  

 

醫療網報告  

 

 僧伽醫療網是基金會長久以來積極推動努力的目標。除了整合中、西醫醫療網資訊，提

供給各寺院共享外，更希望選定區域性大型或最高等級的醫療院所建立合作關係，簽訂特

約醫院，給予僧伽醫療費用的優免。以下是醫療顧問張耿銘的報告：  

  



 僧伽醫療網報告分兩個部分，第一是僧伽醫療網規劃，第二是署立台中醫院李懋華院長

提出的巡迴醫療異常個案追蹤計畫。  

  

 現在先報告醫療網部分，這有兩個方向，一為就醫優惠，另一為醫療費用補助。後者當

初的規劃較為複雜，現在則是依照 91 年 7 月發文衛生署的內容，只要有僧伽在各大醫療院

所就醫時費用發生問題，就可以由該院社福單位向本會提出申請。這樣可以簡化流程。  

  

 至於就醫優惠部分，合約已經草擬完畢，目前尚需發文給各大醫院（地區教學醫院以

上）簽訂特約。而僧伽身分的確認方式也有待討論，這部分最好是由基金會協助醫院來確

認。  

  

 第二的巡迴醫療異常個案追蹤方面，須再與李懋華院長討論後提出更詳細的計畫。大致

上的構想是： 1.安排醫護人力至原巡迴地點做追蹤。 2.結合醫院的佛教社團進行勸募或義賣

活動。不過剛剛聽羅護理長報告，發現目前已經做得不少，而中部可以再與李懋華院長研

究如何加強。  

  

 在張顧問報告完畢後，與會的黃柏霖居士做了一些補充如下：  

  

 關於醫療費用補助部分，剛才執行長曾提及，我特別在此稍做說明。  

去年我曾經和執行長一起去國泰醫院關懷因癌症住院的蔣揚格西，感到非常贊歎與震撼，

見證了修行者的臨危不亂、生死無懼的禪定功夫。基金會後來以專案方式供養了他的醫療

費用，而且修正了供養的相關條文，使供養法師醫療及健保的專案推行更為順利。  

  

 自從會宗長老接任執行長後，藉由共修、放生等，日益凝聚護法力與願力，使基金會愈

來愈成長。我個人也很願意在醫療方面貢獻自己的力量。我的構想是招募認同基金會理念

的志工，給予基本訓練，然後將北縣、北市各分為若干責任區，由這些志工來認養。這些

志工的工作是定期與醫院的社工單位保持聯繫，一旦有法師住院就能立即獲得告知並前往

訪視，再將相關資料轉給基金會給予關懷。如果法師需要醫療補助，也能夠立即予以協

助。其實很多人有心做善事，卻苦於沒有管道，而基金會的醫療供養正是很好的機會。希

望藉著這樣的方式，從北部開始，由點而面，慢慢推廣到全省，使更多的人知道並認同基

金會。  

  

 僧醫會自從會宗長老接任執行長之後，顯得很有朝氣而生氣蓬勃，希望大家都能很虔誠

地祝福基金會，並希望他能在任期內促成僧伽如意道場。  

  

 主席道海長老聽完後特別裁示道：黃警官的意見很好，希望執行長能照他的建議如法去

做。  

 



護僧、護口腔  

 

 在牙醫委員會的策劃下，今年二月正式推出了「護僧、護口腔」計畫，供養法師製作假

牙。以下就是假牙補助方案的報告，由林淑女居士代表報告：  

  

 自推動假牙補助方案計畫以來，已經有 :全品牙醫診所、張文乾牙醫診所、麟翔牙科診

所、東方牙醫診所、品誠牙科診所、廣三豐富牙醫診所、杏林牙科診所、子欽牙醫診所等

八家，為目前與基金會配合此假牙補助計畫之特約牙醫診所。  

  

 為推廣此方案計畫，除由牙醫委員會副主委方隆琦醫師召開牙醫委員會廣招各地牙醫診

所成為基金會之特約牙醫診所外，另於月刊中廣為宣導此「護僧、護口腔」計畫。   

  

 目前假牙補助個案仍陸續接受申請中。已核准供養之個案雖供養之金額不多，但大部分

皆由特約牙醫診所醫師各自發心供養，自行吸收製作假牙費用。  

  

 截至目前已經供養 5 位法師，金額共 81,000 元。  

 

電腦網站報告  

 

 最後一項報告由行政組林曉玫代資訊組報告如下：  

  

 僧醫會電腦網站成立經年，基金會持續將每期「僧伽醫護」雙月刊內容加入網站，並隨

時更新會務活動訊息，以方便網友閱讀及查詢相關活動。  

  

 截至 92 年 4 月止共有 712327 次參訪者上網閱覽本會各項訊息。  

  

 新聞局台灣生活網站曾要求轉載文章，提供給全球華人瀏覽，本會也在徵得作者同意後

授權其轉載，並與本會網站連結。  

  

 她報告完畢後，執行長特別做了一個總結。他說：醫事委員會、臨終關懷委員會、護僧

委員會等也都默默地在工作，但是他們希望等較有具體成果時再提出報告。而有些法師住

院需要請看護，由於費用過高基金會無法供養，希望早日成立僧伽如意道場，才能徹底解

決這個問題。  

 

提案討論  

 

 所有報告到此告一段落，接著進行提案討論。  



 

◎提案一  

案由：通過 91 年度計畫及 92 年 1～ 3 月經費決算案。  

決議：照案通過。  

  

◎提案二  

案由：變更基金額度。   

說明：為 91 年度支出未達百分之七十，擬定提撥新台幣參佰萬元整，增加變更基金額度為

新台幣貳仟參佰萬元正。  

決議：照案通過  

  

◎提案三  

案由：遷移本會會址。  

說明：經本會委員梁昇富居士全力協調引介，由黃火土、張錦秋大德發心提供樹林大安路

之房舍，約 68 坪，作為本會辦公室，且永久使用免租金。  

決議：照案通過。三昧水懺共修可以另外找場地。會務人員交通較不方便，但是大家都很

有心，認為應該可以克服。  

  

◎提案四  

案由：尋覓會址及如意安養道場地點評估。  

說明：經執行長等人走訪後彙集八處可考慮，並提出說明如下。  

創辦人慈悲宏願的慧明法師 87 年成立本會後，在董事長上道下海律師及上果下清律師的慈

悲護念之下，至今六年來，一切力量皆用於供養十方僧伽之健康及醫護，但目前尚無自己

的會所。這是一個非常偉大與崇高的菩薩志業。我們一路來不是借用即是租用，一切作業

及活動都非常辛苦，實非永久之計。為使慧業永續，急須一所永久的會所，以利推動會務

及作為全國僧伽及護持者之連繫中心。又目前僧伽病時、老時，急須一個令身心安和的養

護之所，故需有僧伽如意道場之籌建。這是一所現代醫療與道場功能結合的場所，讓有需

要的僧伽有養護之處，讓僧伽在持戒清淨之餘得以調和四大，令身心安和，成就道業。  

懇請各位董事委員、各位護法大德大力護持，以期早日完成。功德無量，阿彌陀佛！  

決議：建議成立評估小組，到每個現場再看一次，並從本會需求、經費能力，及交通動

線、週遭環境等考量，將每個地點都做成詳細報告，並附上相片。評估小組可以在初步評

估後從這 8 個地點中再列出優先的前 3 個地點，然後在下次董事會或臨時董事會中提出討

論再做確認。  

◎提案五  

案由：「身安而後道隆」，從飲食上促進僧伽身體健康  

說明： 1.問卷調查各道場平常有無烹煮五榖雜糧？有無生菜沙拉？知不知道五穀雜糧、生

菜沙拉對素食者的重要性？主要難題是哪些？需要僧伽基金會哪些營養資訊的支援？  

 2.行文各護僧團體、蓮社……等機構，同樣是供養米，改供養五穀雜糧，和適量的生菜



沙拉、芽菜。  

 3.聯繫對素食學有專精的營養師、醫師、有機素食店經營者……針對不同的體質，不同

年齡的僧伽（含有無持午），設計不同的菜單及飲食建議，並組織營養訪問團之類的小

組，到各道場，全省巡迴服務。  

 4.市面上一般素食店，大都只張貼法會消息，而營養資訊闕如，以致白米飯、白麵條仍

大行其道，因此設計精美海報，宣導五穀雜糧、生菜沙拉，以及簡介本會的宗旨，原則上

海報分兩種，一種貼於全國各素食餐廳及一般餐廳、速食店（例如麥當勞），一種張貼於

各道場的五觀堂（餐廳）。  

決議：照案通過執行。  

 

 所有提案都獲得全體與會董事的支持，無異議通過。末了，執行長上會下宗長老再次感

謝所有與會者，並承諾繼續為僧醫會的理想盡力而為，博得與會者熱烈的掌聲與共鳴。他

是這麼說的：  

  

 希望大家繼續熱心護持，我在執行長任內也願意全心全意奉獻，以期早日完成基金會的

各項計畫。創辦人慧明法師一路走來很辛苦，承蒙海公、果清律師、慧觀法師、廣淨法師

等慈悲護念和大力支持，提供協助的人很多，無法一一舉出，總之這是非常偉大的志業，

大家為十方僧奉獻，無私地行菩薩道、為三寶護持、讓三寶的住世僧團能身心安和、調和

四大，以三寶的殊勝功德令一切眾生離苦得樂，證阿褥多羅三藐三菩提。所以這是很殊勝

的事，大家有心共聚，可能過去生都曾經發過願，希望這個願不退，使願力繼續精進，再

發更廣大的心。阿彌陀佛！  

  

 會議至此圓滿結束，在回向後司儀宣布散會。這次會議在黃柏霖居士擔任司儀下，議程

與時間掌握得非常精準，過程順暢而有效率，獲得所有與會者一致的肯定與感恩 ! 

 


